

Pflege zieht so viele Junge an wie nie

Pandemie wirkt sich nicht negativ auf Berufsbild aus

Zahlreiche Ausbildungsstätten für Pflegepersonal verzeichnen Rekordanmeldezahlen – auch dank Corona. Bleiben die Berufsaustritte so häufig wie in den vergangenen Jahren, ist der Boom ein schwacher Trost.

ANTONIO FUMAGALLI

Es gibt kaum eine Berufsgruppe, die seit Ausbruch der Corona-Pandemie derart im öffentlichen Fokus steht wie diejenige der Pflegefachleute. Sie sind im unermüdlichen Einsatz, wenn es darum geht, Patientinnen und Patienten zu betreuen. Und sie sehen sich der Kritik ausgesetzt, ihrer Verantwortung nicht genügend nachzukommen, weil sich zu wenige von ihnen gegen Covid-19 impfen lassen. Man könnte meinen, dass diese Faktoren das Berufsfeld unattraktiver machten. Wie eine Umfrage der NZZ unter zahlreichen Ausbildungsstätten zeigt, ist dem überhaupt nicht so – im Gegenteil. Die Analyse erhebt keinen Anspruch auf Vollständigkeit. Dennoch ist davon auszugehen, dass noch nie so viele Personen zu Pflegenden ausgebildet worden sind wie im bevorstehenden akademischen Jahr.

Es gibt in der Schweiz verschiedene Pfade, um Pflegefachperson zu werden. Der direkteste beginnt mit einer Lehre zur Fachfrau oder zum Fachmann Gesundheit (Fage). Viele bilden sich danach an einer Höheren Fachschule (HF) weiter, wobei diese auch mit einer anderen Grundausbildung besucht werden kann. Verfügt man über eine (Berufs-)Matur oder einen HF-Abschluss, steht der Weg an die Fachhochschule (FH) offen. Interessant: In der Deutschschweiz macht die HF-Ausbildung den deutlich grösseren Anteil aus, während in der Romandie fast nur auf Stufe FH unterrichtet wird – höhere Fachschulen für Pflege existieren in der Westschweiz überhaupt erst seit wenigen Jahren. Im Jahr 2020 standen über die ganze Schweiz hinweg 1996 FH-Abschlüsse 1289 HF-Abschlüssen gegenüber.

Physiotherapie sehr gefragt

Das Zentralschweizer Bildungszentrum Xund meldet, dass es auf Stufe HF im Vergleich zum Vorjahr 10 bis 20 Prozent mehr Studiumseintritte gebe. Ähnlich sieht es im Zentrum für Ausbildung im Gesundheitswesen (ZAG) in Winterthur aus, das allein 800 Studierende ausbildet: Dort haben die HF-Anmeldezahlen um 5 bis 10 Prozent zugenommen, wobei der Trend schon mehrere Jahre anhält. Auch das Bildungszentrum Gesundheit Basel-Stadt berichtet von einem Rekord.

Auf Stufe FH scheint die Tendenz noch akzentuierter, in der Deutschschweiz wie in der Romandie: Die Ostschweizer Fachhochschule (OST) hat im Bachelor-Studiengang Pflege nicht weniger als ein Drittel mehr Anmeldungen als in den Vorjahren. An der Berner Fachhochschule (BFH), einer der grössten Ausbildungsstätten des Landes, gibt es 2021 satte 15 Prozent mehr Anmeldungen. Schon 2020 war ein Rekordjahr. Die Careum Hochschule Gesundheit

spricht von einer Zunahme von 10 Prozent. Die Zürcher Hochschule für Angewandte Wissenschaften verzeichnet 15 Prozent mehr Anmeldungen fürs Grundstudium. Richtiggehend explodiert sind bei der ZHAW die Zahlen des verkürzten Bachelorstudiengangs für Pflegefachpersonen, die zuvor eine HF-Ausbildung durchlaufen haben: plus 95 Prozent innert eines Jahres. Gewisse Schulen müssen nun ihre Infrastruktur anpassen.

Auch Master-Studiengänge sind sehr beliebt. Die BFH verzeichnet beim M. Sc. in Pflege eine Anmeldezunahme um 77 Prozent, beim Master of Science in Physiotherapie gar von 142 Prozent innerhalb eines Jahres. Keine einzige der angeschriebenen Ausbildungsstätten berichtet von rückläufigen Zahlen.

Es fehlen 65 000 Pflegende

Stellt sich also die Frage, wie der Boom zu begründen ist. Ein Aspekt wird dabei von praktisch allen Gesprächspartnern erwähnt: die andauernde Corona-Pandemie. «Der Wert und die Bedeutung der Gesundheitsberufe sind so präsent in der Gesellschaft wie kaum je zuvor», sagt Tobias Lengen, stellvertretender Xund-Direktor. In Gesprächen stelle man «vermehrt eine Rückbesinnung auf die Sinnhaftigkeit der beruflichen Tätigkeit» fest. Brigitte Pfister von der Berner Fachhochschule weist auf eine indirekte Auswirkung der Pandemie hin: «Reisen war nach der Maturität wegen der Schliessung der Grenzen nicht möglich, Stellenangebote für ein Zwischenjahr Pause waren ebenfalls spärlich.»

Hinzu kommt, dass nur wenige Branchen so krisenresistent sind wie die Pflege. «Wir haben attraktive Berufe mit Perspektiven, und das in einem verhältnismässig sicheren Umfeld. In wirtschaftlich angespannten oder eher unsicheren Zeiten gewinnen diese an Bedeutung», sagt Emmanuel Hofer, Geschäftsführer des Verbandes Bildungszentren Schweiz. Die Arbeit der vergangenen Jahre, bei der viel in die Positionierung der Gesundheitsberufe investiert wurde, trage nun Früchte.

Das Schweizerische Gesundheitsobservatorium (Obsan) hat 2016 berechnet, dass bis 2030 65 000 Pflegende fehlen werden. Löst sich der vielzitierte Fachkräftemangel dank dem Ausbildungsboom also von selbst auf? «Nein», heisst es unisono. Ein Problem ist unter anderem, dass über 40 Prozent der ausgebildeten Pflegefachleute im Verlauf ihrer Karriere wieder aus dem Beruf aussteigen, wie Obsan evaluiert hat. Wenn die Entwicklung nicht drastisch gebremst werden kann, sind die rekordhohen Anmeldezahlen also ein schwacher Trost.

Aus Sicht der Branche ändert der Aufschwung nichts an der Ausgangslage für die Pflegeinitiative, die am 28. November zur Abstimmung ansteht. Diese will die Kantone und den Bund stärker in die Pflicht nehmen, um den drohenden Pflegenotstand zu verhindern. «Ein Ja würde die Arbeitsbedingungen in der Pflege verbessern. Nur so wird es möglich sein, den hohen Anteil an Berufsaustritten zu senken», sagt Yvonne Ribi, Geschäftsführerin des Verbandes für Pflegepersonal.